

LIBRO DE JACOB COHEN VENTURA:

«Los judíos en Temuco»

100 AÑOS DE HISTORIA

Por Joyce Ballesteros

Cuando la memoria de un pueblo permanece viva sólo en el interior de quienes vivieron y experimentaron los hechos, tarde o temprano esta memoria se va estilizando en el tiempo. Resulta entonces imprescindible y urgente plasmar, y hacer concreta la historia, la evolución y los cambios que abrigan y propulsan hacia el presente y futuro lo que determinado grupo de personas vivió. "Los judíos en Temuco", 100 Años de Historia (El inicio de la comunidad sefaradi en Chile), de editorial Pál, es un notable ejemplo de esto, pues constituye el resultado de un arduo trabajo de más de 17 años, que Jacob Cohen Ventura ha plasmado en su libro. Obra que será lanzada oficialmente el próximo domingo 10 de noviembre a las 11:00 horas en el Hotel Plaza San Francisco (Av. Libertador Bernardo O'Higgins 816, con estacionamientos disponibles). Jacob hace extensiva su invitación a todos los miembros del IJUy para que asistan al lanzamiento, el que contará con la presencia de cuerpo diplomático de Israel, España y Turquía. Presentará el libro Sergio Hinsin, presidente del CEMJ y realizarán un comentarista sobre la comunidad judía de Temuco, el periodista Alberto Isasiel y el autor de la obra, Jacob Cohen.

Habrá también un intermedio musical de canciones sefardíes interpretadas por Humberto Marvá.

Nacido en Temuco en 1950, cursó sus estudios primarios y secundarios en el colegio Monodina y en el Instituto Charet de esa ciudad. Sus estudios secundarios los inició en el Liceo de Hombres de Temuco y los finalizó en el Instituto Nacional de Santiago. Se tituló de médico-cirujano en la Universidad de Chile y actualmente es profesor asistente de la Facultad de Medicina de dicha universidad, en el Hospital Luis Calvo Mackenna y podiatra-ortopedista en la Clínica Las Condes.

En su libro, Jacob se centra especialmente en el nacimiento y evolución de una colectividad extensa, constituida en su gran mayoría por judíos sefaradi. La obra nos introduce en cómo fue fundada la comunidad judía de Temuco, una de las más antiguas de nuestro país. Dedicada no sólo a judíos, en sus páginas se explican términos y expresiones propias del judaísmo, persiguiendo que el lector pueda comprender más sobre este oficio. La detallada información fue posible de concretar tras la recopilación de gran cantidad de testimonios iconográficos, como son fotografías y documentos, recolectados durante 17 años, abundante material adquirido de archivos, libros, diarios, bibliotecas, y de haber realizado una serie de entrevistas a

comunidad judía de Temuco. Fechas, nombres, personajes, iniciativas, logros, obstáculos, y aprendizaje conforman este apasionante relato.

Pocas las judías de Monastir (Mónich), ciudad cercana en Macedonia (ex Yugoslavia) los primeros en instalarse en la región de La Araucanía y en crear

esta la primera comunidad sefardí en Chile. "Realizamos esta investigación pensando en que no quedaba mucho tiempo para poder recopilar la historia de la comunidad mencionada, constituida por un conjunto excepcional de personas que tuvieron el coraje de abandonar su país y de abordar un punto geográfico tan alejado de él como es la región de La Pintera, estableciendo un colectivo fiel a sus mejores tradiciones. Comunidad que llevó un pasado brillante y estuvo animada por un espíritu emprendedor y pionero, cuyo presente parece claramente debilitado por la partida de gran parte de sus miembros hacia la capital, y cuya future no será grande sino un recuerdo, si queda aún alguien para recordar".

Sin duda el último capítulo, titulado "Reflexión Final", adquiere una especial relevancia. Aquí Jacob realiza una profunda y certeza mirada interna y externa hacia lo esencial, hacia lo que realmente importa al judaísmo.

El motivo que lo llevó a escribir este libro fue "por una parte, presentar la creación y evolución de una comunidad en muchos aspectos ejemplar y consagrada por algunas decenas de hombres y mujeres extraordinarios y abnegados cuya memoria resulta acreedora de nuestro reconocimiento; por otra, evocar la causa fundamental, que, a nuestro juicio,

precipitó su decadencia y progresiva disolución. Tal como lo expresamos y por diversas razones, los "padres fundadores" no supieron transmitir a sus descendientes los elementos más trascendentales de la tradición judía".

Y es aquí donde nos damos a reflexionar, en lo que para Jacob constituye la esencia y continuidad del judaísmo, que reside en la historia, en nuestros libros sagrados, en los profetas y, sobre todo, en la Torá y en el Talmud. Según su visión, más que el número de adeptos a una determinada comunidad, más que la sobrevaloración en el desarrollo de marcos sociales o deportivos, más que todo



Jacob Cohen Ventura

Los judíos en Temuco

100 Años de Historia
El inicio de la comunidad judía en Chile



"Los judíos en Temuco" : 100 años de historia [artículo] Joyce Bleycher.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bleycher, Joyce

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los judíos en Temuco" : 100 años de historia [artículo] Joyce Bleycher. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)